
FICHA No. 04 TITULO EL SONIDO DE LAS LETRAS G J 

 

La letra “G” en español tiene dos sonidos dependiendo de las vocales que la acompañan. Un sonido es gutural suave y 

el otro es gutural fuerte.  

1. El primer sonido es gutural suave y es igual que en italiano. 

GRUPO SONIDO EJEMPLOS 

G + a /γa/ Ganar, gato, Gabriela, ganas, 
galleta, gastar, alga, delgado, llaga, 
bodega, colega 

G + o /γo/ Gozar, Abrigo, golpe, golpear, goma, 
gota, gótico, gobernar, golosina, 
Hugo, algo, pago, juego, jugo, 
griego, sociólogo 

G + u /γu/ Gusto, gula, gusano, alguno, 
Agustín, Angular, seguro, pregunta, 
agudo 

 

2. El segundo sonido de la letra “G” es gutural fuerte y se parece al sonido de la “J” y lo representamos con la 

letra griega χ, y este sonido lo adquiere cuando precede a las vocales “e” e “i” 

GRUPO SONIDO EJEMPLOS 

G + e /χe/ Gerardo, gel, gente, gerente, 
geranio, gemelo, Génova, genético, 
germinar, General, generar, 
gentileza, gesticular, gentilicio, 
faringe, recoger (3ª p.s.p.i.1) 

G + i /χi/ Girar, gitano, Gilberto, Ginebra, 
girasol, Gibraltar.ginecólogo, 
gimnasio, gigante, agitar, Egipto, 
página, agilizar, digital, dígito. Vigilar. 

 

3. El sonido suave de la letra “G” con las vocales “e” e “i” se compone poniendo en medio la letra u. 

GRUPO SONIDO EJEMPLOS 

G -u + e /γe/ en italiano es el sonido “ghe” Guerra, guepardo, Miguel, dengue, 
higuera, juguete, albergue, ceguera, 
embrague 

G -u + i /γi/ en italiano es el sonido “ghi” Guía, guitarra, guion, guiño, Guinea, 
guillotina, guisar, Guillermo. 

 

4. Uso del sonido de la letra G 

GRUPO SONIDO EJEMPLO 

Palabras que contienen la secuencia 
inge 

 Esfinge, faringe, ingenuo, ingerir, 
ingesta,  

Palabras con el grupo gen en 
cualquier posición 

 Gente, agencia, generosidad, 
argentino, agente, imagen, gentil, 
urgencia, virgen, margen, negligente. 
EXCEPCION. Ajeno.  

 
1 Verbos  cuyo infinitivo termina en -er o en -ir, tercera persona del singular del presente de indicativo; p.e. , recoger, tejer, elegir, 
crujir 



Palabras con la secuencia gest  Congestión, digestivo, gestionar, 
gesto, gestor. 

Palabras que contienen la secuencia 
gia o gio independientemente del 
acento. 

 alergia, analogía, apología, arpegio, 
artilugio, carolingio, cirugía, 
colegiado, contagiar, demagogia, 
elegía, energía, estrategia, 
hagiografía, litigio, liturgia, magia, 
orgía, plagio, regional, religión, 
siderurgia, sinergia, vestigio, vigía. 
EXCEPCION: bujía, canonjía, crujía, 
ejión, herejía y lejía. 

Palabras con las raíces griegas: 
 
Angio, geo, ger, gine; logia, algia, 
fagia, génesis, .genia, -génito, -geno, 
-rragia 

 Angiología, geografía, ginecología, 
lumbalgia, antropofagia, 
primogénito,cancerígeno, 
hemorragia 

 

5. Uso y sonido de la letra “J” 

GRUPO SONIDO EJEMPLO 

J + a /χa/ Jabón, Jacobo, Javier, aflojar, hoja, 
bajada, bruja 

J+ o /χo/ Joaquín, acertijo, ojo, 

J + u /χu/ Juez, juramento, jugo, justicia, junto, 
juntar, júbilo. 

 

El fonema /j/ ante /e/, /i/ se representa con la letra j en los casos siguientes: 

GRUPO SONIDO EJEMPLO 

J + a, J+ o, J + u /χa//χo//χu/ Jabón, caja, jugo, justo, joven, joya 

Palabras que empiezan por eje /eχe/ Ejército, ejercicio, eje, ejemplo, 
ejecutar, ejercer, ejecutivo 

Palabras que terminan por -aje y -eje /-aχe/ /-eχe/ Abordaje, coraje, follaje, hospedaje, 
lenguaje, mensaje, paisaje, hereje, 
salvaje 

Palabras que terminan por -jero -jera /-χero/ /-χera/ Callejero (a), extranjero (a), 
consejero (a), pasajero (a), viajero 
(a).  
EXCEPCIÓN.- Ligero y todos los 
derivados y compuesto de esta 
palabra 

Verbos que terminan en -jear /-χear/ Hojear, canjear, cojear, chantajear, 
flojear,  

Sustantivos que terminan con -jería /-χeria/ Brujería, relojería, cerrajería, 
extrajería. 

 

 

6. La diéresis. 

Se trata del signo que en español colocamos sobre la letra “U” en las sílabas “gue” e “gui”, lo cual nos indica 

que las dos vocales se deben pronunciar. Este signo se representa con dos puntos “Ü”. 

 

GRUPO SONIDO EJEMPLO 



GÜE /Gu-e/ Ambigüedad, Cigüeña, Desagüe, 

Lengüeta, Pedigüeño, Sinvergüenza, 

Sigüenza, Ungüento, Vergüenza 

GÜI /Gu-i/ Bilingüismo, Lingüista, Pingüino 

 

ESERCIZI 

 

1. La gente que viaja generalmente protege su valija. 

2. ¿has visto mis tijeras que dejé en el cajón de mi despacho? 

3. El mensajero dijo que mañana vuelva para entregar el envío 

4. Santiago fue a la relojería para reparar su reloj 

5. No encuentro la caja donde guardo mis tarjetas postales 

6. Tengo que ir al centro comercial a cajear mis puntos para ganar jarra térmica para el café. 

7. Para el examen de mañana yo daré una hojeada al libro y nada más. 

8. Jugando se lastimó y tuvo una leve hemorragia. 

9. Antes de comer nos lavamos las manos con un jabón hipoalergénico. 

 

 


